

**ARTE**  
La Semana del Arte ofrece este fin de semana un circuito de cinco proyectos feriales; un regreso de las actividades presenciales.

**CULTURA (PÁG. 15)**

**AUTOS**

La Fórmula E está de regreso en México y el Autódromo Hermanos Rodríguez alberga una de las 16 fechas de la temporada. **Sábado 14:00 hrs.**



**SÚPER TAZÓN**



Los Angeles parten como favorito ante Cincinnati en su casa, el SoFi Stadium.

Línea: Rams por -4.5

Show medio tiempo: Snoop Dogg, Dr. Dre, Mary J. Blige, Eminem y Kendrick Lamar.

**FUTBOL** América liga ocho partidos sin conocer la victoria.

**SÁBADO**

C. AZUL vs NECAXA 19:00 hrs.

SANTOS vs AMÉRICA 21:20 hrs.

**DOMINGO**

PUMAS vs LEÓN 12:00 hrs.

VIERNES 11 / FEB. / 2022 CIUDAD DE MÉXICO

56 PÁGINAS, AÑO XXIX NÚMERO 10,266 \$ 25.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

**TOUCHDOWN CULINARIO**  
Arma tu estrategia gastronómica para disfrutar con recetas de antojos clásicos de estadio, diferentes versiones de guacamole y estilos de cerveza.

**BUENA MESA**

## PALAZUELOS, EL INICIO DE UN DESPOJO



“Es mío el terreno, a mí me pagaban una renta... nunca diste la cara”.

DON CÁSTULO

HIJA DE CÁSTULO

“No te pagué lo que tú querías, que es muy diferente”.

“¿Por qué te escondías?... se quería hacer un contrato”.

## LE PAGA MENOS... Y LO MANDA A LA CÁRCEL

OSCAR USCANGA

A gritos, el hoy precandidato de MC a la Gobernatura de Quintana Roo, Roberto Palazuelos, fue captado hace unos años en video negándose a pagar o indemnizar al empresario Cástulo Jiménez, a quien presuntamente despojó de un hotel y tierras en Tulum.

Palazuelos apareció en el restaurante del hotel Ahau gritándole a Jiménez que si quería un pago, le iniciara un juicio.

“Cinco mil pesos estaba recibiendo nada más. Nunca tuviste tiempo de dar la cara ¿Por qué no me querías pagar?”, le cuestionó Jiménez, quien ya falleció.

“No te pagué lo que tú querías, que es muy diferente. Inicia un juicio cuando quieras”, le retó Palazuelos.

Manuel Jiménez, hijo de Cástulo y ex socio y amigo de Palazuelos, afirmó a REFORMA que fueron despojados del hotel tras el robo de documentos y con amenazas.



### ‘SE LO ROBÓ’

Palazuelos tiene dos hotelillos por ahí, uno se lo robó no sé de dónde... le farolea mucho, que tiene aviones y así”. Jorge “El Burro” Van Rankin



“Teníamos un acuerdo, ya en la notaría en Cancún, lo cambié. Después, encañonándome me amenazó que si regresaba iba a llamar a la Marina, me iban a sembrar cocaína y culpar por drogas”, narró.

Días después, Manuel Jiménez fue detenido por la Marina en posesión de droga y armas y, posteriormente, sentenciado a 25 años por una supuesta extorsión de 2 mil pesos.

## SACA A ELBA DE PRISIÓN Y AHORA SE CASA CON ELLA

REFORMA / STAFF

Desde que Elba Esther Gordillo fue detenida en 2013, acusada de lavado de dinero y delincuencia organizada, el abogado Luis Antonio Lagunas Gutiérrez estuvo a su lado, acompañándola en su proceso legal, hasta que salió libre en 2018.

Ahora, el abogado y su defendida están por contraer matrimonio.

A sus 77 años de edad, Gordillo se casará mañana con Lagunas, de 41 años.

Es el tercer matrimonio de la expoderosa lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

La ceremonia se llevará a cabo en el Jardín Etnobotánico de Oaxaca, ubicado a espaldas del Convento de Santo Domingo.

Lagunas es un abogado originario de Chilapa, Guerrero; ex candidato a diputado de Redes Sociales Progresistas (RSP) —el partido fundado por el yerno de la maestra, Fernando González— y fue dirigente de ese partido en Guerrero.

En 2018, Lagunas fue un activo operador de la campaña de Andrés Manuel López Obrador, de quien dijo en sus redes sociales que sería “uno de los mejores presidentes de México y me siento honrado de poder



En agosto de 2015, Gordillo estuvo acompañada de Lagunas en una audiencia vía remota desde el penal de Tepepan.



### PADRINOS... POLÍTICOS

participar en su proyecto de nación”. El nuevo esposo de Gordillo laboró en el despacho del abogado Marco del Toro Carazo, quien también fue abogado de la dirigente. Tras la captura de Gordillo, en 2013, Lagunas litigó ante la

PGR para rescatar una colección de arte con 16 pinturas y una escultura. Esas obras se compraron con fondos del SNTE y buscaban ser exhibidas en una galería dedicada a Diego Rivera en un proyecto faraónico denominado “La Ciudad del Conocimiento”.

# Nuevas jubilaciones costarán 1,458 mdp al año Dan ‘regalazo’ ahora al SME

Autorizan pensión a 9 mil electricistas que no cumplieron con antigüedad

ANTONIO BARANDA Y CLAUDIA GUERRERO

El Gobierno federal anunció ayer un millonario plan de pensiones vitalicias para casi 9 mil ex trabajadores de Luz y Fuerza del Centro (LyFC) que no cumplieron el requisito de antigüedad cuando la empresa fue liquidada en 2009.

La “compensación económica” para los ex electricistas que tenían 19 años y medio de servicio costará al erario mil 458 millones de pesos, tan solo en el primer año.

El promedio de pensión mensual está calculado en 12 mil 500 pesos, aunque habrá retribuciones que alcanzarán los 67 mil pesos.

Esta acción gubernamental va en línea con el nuevo régimen de jubilación para los electricistas en servicio que fue autorizado en 2020 por el director de la CFE, Manuel Bartlett, para reducir 10 años la edad para el retiro laboral.

Las jubilaciones vitalicias para 8 mil 892 ex trabajadores anunciadas ayer no están previstas en ley y la Corte ha establecido, repetidamente, que no existe un derecho adquirido a la jubilación.

No obstante, desde que se decretó la extinción de Luz y Fuerza, el Gobierno ha estado pagando las jubilaciones a ex trabajadores que ya estaban retirados en octubre de 2009, y también permitió que se jubilaran algunos miles que ya estaban muy cerca de llenar los requisitos.

Sólo en 2022, ese total de jubilaciones costará al erario 25 mil 190 millones de pesos provenientes del Ramo 19 del Presupuesto de Egresos, es decir, de los impuestos de millones de mexicanos que no tienen derecho a jubilarse. A esa cantidad se sumarán los 458 millones de pesos anunciados en el regalazo de ayer, con lo que sumarán 26 mil 648 millones de pesos en 2022.

Como referencia, el INE tiene un presupuesto de 19 mil 736 millones de pesos en 2022.

El Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) servirá de vía para los pagos

## PRIVILEGIOS DORADOS

En 2020, Manuel Bartlett, director de la CFE, también regresó al Sindicato Único de Trabajadores Electricistas (Suterm) privilegios en el esquema de pensiones:

- Les bajó 10 años la edad para retiro por años de servicio.
- Ahora pueden jubilarse a los 55 años, en lugar de 65.

## Regresan a Suterm pensiones doradas



Simpatizantes del SME pidieron “tarifas justas” de luz.

## Se rebelan contra tarifas

REFORMA / STAFF

La Asamblea Nacional de Usuarios de Energía Eléctrica (ANUEE), que surgió en 2010 a iniciativa del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), demandó al Gobierno federal y al Congreso de la Unión que se consideren tarifas justas para el pueblo en la reforma eléctrica.

La ANUEE, que está conformada por varios ex dirigentes del SME y que suma unos 89 mil afiliados que son deudores de estados como Hidalgo y Edomex, piden que se les aplique la condonación que hubo en Tabasco. Ayer, en un mitin fren-

te a Palacio Nacional, unos 400 integrantes de esa asamblea acusaron que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) emite recibos desmedidos, de miles de pesos, a pesar de la promesa de no aumentar las tarifas.

Incluso mostraron recibos “locos” de hasta 118 mil pesos por servicio doméstico.

“Exigimos que la reforma de AMLO contemple tarifas justas para el pueblo, exigimos que se cumpla con la promesa de campaña de que pague más el que más tiene”, exigió la ANUEE desde un templete antes de partir en marcha a San Lázaro.

de pensiones, pero no porque se trate de fondos generados por este órgano, sino porque heredó del Servicio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE) la función de liquidador de LyFC. Rosendo Flores, ex secretario general del Sindicato Mexicano de Electricistas

(SME), agradeció ayer el programa al Presidente Andrés Manuel López Obrador, luego de tachar al ex Presidente Felipe Calderón de cinico y corrupto por la extinción de LyFC. “Este día tan glorioso será inolvidable para todos nosotros”, comentó.

## Ven rezago de México en ranking democrático



REFORMA / STAFF

México retrocedió en el Índice de la Democracia que publica cada año The Economist, y cuyos autores advierten que la situación podría empeorar conforme se acercan las elecciones presidenciales de 2024.

Con una puntuación de 5.57, el País fue identificado como “régimen híbrido”, cuando en años anteriores

era “Democracia deficiente”.

El año pasado, México tenía 6.07 puntos y se colocó en la posición 72 del ranking. Ahora está en la posición 86.

El informe destaca que Andrés Manuel López Obrador ha amenazado a las autoridades electorales y que ha intensificado sus ataques contra los medios de comunicación.